

Zeitschrift: Actes de la Société jurassienne d'émulation
Herausgeber: Société jurassienne d'émulation
Band: 11 (1904)

Vorwort: Discours d'ouverture
Autor: Kohler, M. A.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 06.07.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

DISCOURS D'OUVERTURE

PRONONCÉ PAR

M. A. KOHLER

Président de la Société jurassienne d'Emulation

à la Séance générale de Porrentruy

le 26 octobre 1904

Messieurs et chers collègues,

Si la fin du XIX^e siècle fut tout particulièrement féconde en inventions merveilleuses destinées à faciliter les rapports des peuples entre eux et à procurer à la société moderne des sources de bien-être et de jouissances inconnues jusqu'à ce jour, si, disons-nous, ces surprenantes inventions qui ont transformé le monde ont eu leur répercussion jusqu'au sein des localités les plus cachées au fond de nos vallées et dans celles édifiées au point culminant de nos montagnes jurassiennes, pouvons-nous dire que la vie intellectuelle dans le Jura ait suivi une marche progressive parallèle ?

Une constatation que nous nous plaisons à faire est de signaler le grand effort intellectuel qui se produit dans notre petit coin de pays et qui se traduit par les édi-

tions multiples de journaux, revues et publications diverses, livrées presque à jet continu par nos imprimeries jurassiennes.

La vie intellectuelle reste toujours active dans le Jura, mais elle a subi l'influence du transformisme moderne, c'est-à-dire, loin d'être demeurée l'apanage d'une seule société littéraire, ses forces se sont divisées et la Société jurassienne d'Emulation, d'étoile de première grandeur qu'elle fut en son temps, toujours brillante et lumineuse, apparaît aujourd'hui semblable à une comète qui jette d'une façon intermittente et éphémère, sous forme de travaux scientifiques, sa gerbe de lumière.

L'Emulation jurassienne demeure encore entourée du respect dû à une aïeule dont le passé témoigne d'une prodigieuse activité de travail. Les études publiées par ses membres resteront toujours des monuments précieux que les générations futures consulteront avec fruit et profit.

Mais autour d'elle gravitent, nombreuses, d'autres sociétés littéraires ou scientifiques, de fondation plus récente, dont le caractère moins sévère que celui que paraît présenter l'Emulation, attire les jeunes éléments.

Ce caractère sévère de l'Emulation tient aux genres très sérieux des études qui ont été cultivées jusqu'à ce jour et aux soins apportés par les auteurs de baser leurs travaux sur des documents authentiques puisés aux sources les plus sûres.

Nos sociétés d'études se complètent non sans se nuire dans une certaine mesure, car notre pays est bien petit pour faire vivre plusieurs sociétés littéraires concurrentes, alors que les efforts réunis de tous permettraient au Jura de tenir dans le domaine intellectuel une place très remarquable.

C'est bercé par le doux espoir d'un rapprochement et d'un groupement possible de toutes les forces intellectuelles du Jura, que j'ouvre, Messieurs, avec confiance aujourd'hui la 44^e assemblée générale de la Société jurassienne d'Emulation, qui en est arrivée à sa 56^e année d'existence.

Je souhaite la bienvenue à tous nos hôtes accourus de tous les districts du Jura, qui, en répondant à notre appel,

ont tenu par leur présence à affirmer la solidarité qui unit tous les travailleurs intellectuels.

Nos amis et co-sociétaires des districts du Jura aiment à se rencontrer dans notre bonne vieille ville de Porrentruy, si remplie pour la plupart d'entre eux de souvenirs d'un âge trop rapidement disparu !

Je salue avec plaisir les autorités du district et de la ville de Porrentruy, qui, en prenant part à cette manifestation du travail intellectuel dans le Jura, témoignent qu'elles approuvent notre programme, car le terrain sur lequel nous nous plaçons ignore les vivacités de la politique et l'acuité des luttes confessionnelles.

En ouvrant cette séance, je ne puis m'empêcher de jeter un regard en arrière, et je m'aperçois alors que bien des vides se sont produits dans nos rangs.

Ceux de nos sociétaires que la mort a fauchés ne pouvaient tous apporter leur tribut de travail à notre société, par contre, ils l'ont soutenue de toute l'ardeur de leurs forces et vous savez tous, Messieurs, qu'une bonne parole dite à propos vaut bien un long discours ou un éloquent plaidoyer.

Depuis la réunion de Neuveville, il y a deux ans, la mort a frappé en particulier nos sections de Porrentruy et de Delémont et a ravi MM. Dr Crevoisier ; J.-B. Burrus ; Walser Joseph, secrétaire de préfecture ; M^{lle} Félicie Stockmar, tous à Porrentruy ; MM. Fleury, vétérinaire ; Mouttet Eugène, à Delémont.

A tous ces sociétaires défunts j'adresse encore, en votre nom, un dernier adieu.

Je ne retracerai pas ici la vie bien remplie de ces regrettés sociétaires, mais l'Émulation leur réserve, dans les pages de ses *Actes* un mot de souvenir, qui rappellera pour plus d'un, leurs talents alliés à leur modestie et pour tous leurs mérites.

Au moment où se termine son mandat, votre Comité tient à déclarer devant cette assemblée qu'il croit n'avoir pas failli aux obligations que lui impose le règlement.

Les publications de la Société, ces dernières années, renferment des travaux historiques qui ont soulevé d'injustes critiques.

Nous tenons à déclarer hautement que le Comité a toujours veillé à ce que les travaux insérés dans les *Actes* fussent dictés par le sentiment de la recherche de la vérité historique basée sur des documents authentiques et ne soient d'aucune façon influencés par des préoccupations politiques ou religieuses médiates ou immédiates.

Les opinions des auteurs sont émises sous leur propre responsabilité, aussi trouvons-nous pour le moins étranges, ces critiques anonymes que dirigent contre ceux de nos membres qui luttent pour soutenir la cause de l'Emulation, des personnes qui, sous prétexte de concourir au bien de la Société, travaillent à sa perte en se plaisant à semer perfidement la zizanie dans ses rangs.

La discussion est libre à l'Emulation. Si l'un des sociétaires ne partage pas les opinions avancées par un auteur, qu'il le réfute courtoisement en apportant à son tour des documents et des preuves à l'appui de son opinion.

Là est le but de la Société. De telles discussions sortira toujours la vérité ; nos études y gagneront en force et, ce faisant, nous remplirons en tous points les intentions des fondateurs de l'Emulation jurassienne.

